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ILUSTRE MUNICIPALIDAD DE LOS LAGOS 

Secretaria Municipal 
________________________________________________ 

ACTA ORDINARIA N° 27  
HONORABLE CONCEJO MUNICIPAL DE LOS LAGOS  

PERIODO 2021 – 2024 
 

En la comuna de Los Lagos, a diecisiete de marzo del año dos mil dos, siendo las 10:45 horas 
de forma presencial en el salón auditórium, se da inicio a la Sesión Ordinaria N° 27 del 
Honorable Concejo Municipal de la comuna de Los Lagos.  
Preside la Sesión el Alcalde Sr. Aldo Retamal Arriagada, actúa como Ministro de fe la 
Secretaria Municipal (S) Sra.  Veruska Ivanoff Ruiz, en presencia de los siguientes 
concejales: 
           Sr. Javier Santibáñez Báez  
           Sr. Carlos Carrillo Contreras. 
           Sra. Parmenia Aburto Aburto 
           Sra. Alejandra Martínez Fuentes 
           Sr. Alexis Saldias Moraga 
           Sr. Marco Saavedra Carrasco 
 
Además, se encuentra presente: Sra. Jimena Jiménez, Directora DAEM. Srta. Tamara Pasten, 
Directora Secplan, Sr. Javier Sanchez, Director de Difusión y Patrimonio, Srta. Vania Patiño, 
Encargada de finanzas DAEM.  
            
Sr. Alcalde: Siendo las 10:45 horas inicia la Sesión Ordinaria de Concejo Municipal del jueves 
17 de marzo de 2022. 
 
1.- DISCUSION Y APROBACION ACTA ANTERIOR. 

 
2.- CORRESPONDENCIA RECIBIDA Y DESPACHADA  

 
3.- CUENTA 

 
4.- TABLA 
 
4.1.-SOLICITA ACUERDO DE CONCEJO MUNICIPAL PARA LA APROBACIÓN MODIFICACIÓN 
PRESUPUESTARIA N° 1 DEL DEPARTAMENTO DE SALUD MUNICIPAL AÑO 2022. 
PRESENTA SR. RICARDO FIGUEROA, ENCARGADO DE FINANZAS DPTO. SALUD 
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4.2- SOLICITA APROBACIÓN DE CONCEJO MUNICIPAL PARA AUMENTO DE PRESUPUESTO 
PROYECTOS FRIL 2021. 
PRESENTA SRTA. TAMARA PASTEN, DIRECTORA DE SECPLAN. Y SR. OMAR RODRIGUEZ, 
PROFESIONAL DE SECPLAN.  
 
4.3- SOLICITA APROBACION DE CONCEJO MUNICIPAL PARA ACTIVIDADES Y PROGRAMAS DE 
LA DIRECCIÓN DE DIFUSIÓN ARTISTICA Y PATRIMONIO, HONORARIOS MONITOR Y 
COORDINADOR DE CORO COMUNAL Y HONORARIOS DE MONITORA BIBLIOREDES. 
PRESENTA SR. JAVIER SANCHEZ, DIRECTOR DE DIFUSIÓN Y PATRIMONIO.  
 
4.4.- SOLICITA ACUERDO DE CONCEJO MUNICIPAL PARA LA APROBACIÓN MODIFICACIÓN 
PRESUPUESTARIA N° 1 DEL DEPARTAMENTO DE EDUCACION MUNICIPAL. 
PRESENTA SRTA. VANIA PATIÑO ENCARGADA DE FINANZAS DEL DAEM Y LA DIRECTORA SRA. 
JIMENA JIMENES.  
 
5.- VARIOS 
 
DESARROLLO 
 
1.- APROBACIÓN ACTA ANTERIOR 
Secretaria Municipal: Fueron enviadas las actas 25 y 26 para la aprobación de concejo.  
Sr. Alcalde: se aprueban de manera unánime las actas ordinarias 25 y 26, sin observaciones.   
 
2.- CORRESPONDENCIA RECIBIDA Y DESPACHADA 
Secretaria municipal (s): Se recibió el día 10 de marzo una carta solicitud del centro general 
de padres y apoderados de la escuela de Antilhue, que dice lo siguiente:  
Estimado Alcalde Aldo Retamal junto con saludarlo y deseando un excelente año en su 
gestión, quisiéramos dirigirnos a su persona para exponer la siguiente situación; cómo 
directiva del centro general de padres y apoderados de la escuela, hemos manifestado 
nuestra preocupación ante usted y directivos del establecimiento educacional, por la 
exclusión del recorrido de bus escolar del sector circunvalación de nuestra localidad, como 
bien es sabido, dicho sector sufre inundaciones cuando llueve, lo que imposibilita transitar 
con libertad por el sector, además de ser un lugar relativamente lejano al establecimiento, 
lo que significaría para los niños llegar con sus ropas mojadas y quedarse con ellas durante 
toda la jornada escolar diarias, en conversaciones con los apoderados, han manifestado 
que no enviarían a sus hijos e hijas a la escuela en días de lluvia, porque no quieren 
exponerlos a enfermedades propias de la estación invernal, sabiendo que esta decisión 
perjudicaría la continuidad de la educación de los niños, es más, el día martes de esta 
semana se presentaron fuertes lluvias en la localidad, haciéndonos saber que no habían 
enviado a sus hijos producto de las condiciones meteorológicas registradas el día antes 
mencionado, se debe considerar además, que en nuestra localidad no existe un recorrido 
de locomoción urbano, que permita a los padres y apoderados cancelar un pasaje de 
locomoción para trasladar a sus hijos e hijas a la escuela, por todo lo anteriormente 
expuesto, es que solicitamos muy respetuosamente considerar e incluir en el recorrido del 
bus escolar el sector circunvalación de nuestra localidad de Antilhue, beneficio que 
alegraría a los niños, porque no quieren faltar a clases, considerando que estuvieron como 
dos años sin clases presenciales y tranquilizaría a los padres y apoderados de nuestra 
comunidad educativa. 
Esperando que la presente tenga respuesta favorable, se despide atentamente directiva 
del centro de padres apoderados de la escuela rural de Antilhue, se adjunta nómina de 
estudiantes que viven en el sector de circunvalación que viajarían en bus escolar. 
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firman Isolda Erices secretaria, Liliana Fierro presidenta, Juana Rodríguez tesorera y se 
adjunta una nómina de 28 nombres. 
Sr. Alcalde: Tal como lo habíamos dicho en la sesión anterior, ya se está en contacto y por 
supuesto se está buscando una alternativa para poder solucionar esta problemática que 
ya han expresado las y los apoderados del centro de padres de la escuela Antilhue, así 
como también de los diferentes sectores. 
 
3.- CUENTA. 
Sr. Alcalde: Dentro de la cuenta, lo que puedo mencionar es que el día viernes 11 de marzo 
se dio cumplimiento al corte de árboles en el sector de Chanco, fue coordinación de la 
empresa Arauco con Socoepa, donde por supuesto se agradece la disposición de las 
empresas y por, sobre todo, generar esto en el corto plazo, ya que era una necesidad 
bastante grande. Además, el día 11 fue el cambio de mando a nivel nacional, asumió 
nuestro presidente señor Gabriel Boric y en este cambio de mando también pude participar 
en el cambio mando de la delegación presidencial a nivel regional, acompañando a la 
nueva delegada presidencial Paola Peña; ese mismo día, también participamos del 
cambio de mando de los CORE, donde asumieron los diferentes CORES de la región, en 
ambas provincias. 
El lunes, estuvimos en la entrega del estanque de agua en Chapuco, que va a beneficiar a 
cerca de 15 familias. estamos también en diferentes lugares instalando otros estanques que 
van a estar siendo entregados durante la semana, además el mismo día lunes hubo reunión 
de la asociación de municipalidades en la comuna de Valdivia, donde estuvimos viendo 
la planificación del año y las diferentes asistencias técnicas de la asociación que son para 
los diferentes municipios de la región 
El día martes, y le informó también al Concejo, que asumió la nueva directora del CESFAM 
Tomas Rojas Vergara, la químico farmacéutica Yasna Soto Paredes que ha desarrollado su 
carrera profesional fuertemente enfocada en el área de salud pública desde el año 2005 
hasta la actualidad, este cargo por supuesto lo obtiene luego del concurso público que se 
realizó para esta dirección, dentro de su desempeño laboral la nueva directora del CESFAM  
de Los Lagos, se ha desempeñado desde el año 2004 hasta la fecha, en distintos lugares 
ligados a la salud pública, donde destaca el hospital base de Osorno, el servicio de salud 
Valdivia, jefa de farmacia del CESFAM externo de Valdivia, la subdirección administrativa 
del CESFAM de Angelmó,  de Puerto Montt y su último trabajo como directora del CESFAM  
Dr. Alfredo Gantz Mann de la comuna de la Unión, desde diciembre de 2012 hasta hace 
algunas semanas, ella en la nueva directora del CESFAM Tomas Rojas,  pero además el día 
martes nos reunimos con la agrupación de padres, familiares y amigos de niños con  
trastorno del espectro autista, que están en vías de conformarse legalmente como 
agrupación, estuvimos con la directora del Departamento de Salud la señorita Camila 
Gallardo, para poder trabajar en conjunto y poder ver proyectos que podamos sacar 
adelante en la comuna y que tengan directa relación con este apoyo, así que felicitarles 
por supuesto el poder asociarse, que es la base para poder buscar soluciones y por supuesto 
el compromiso del municipio y el departamento para poder trabajar en conjunto. 
El día martes recibimos la invitación del Club Deportivo Cóndor a la presentación de su 
directiva, donde fuimos junto a Daniel mancilla encargado de Deportes del municipio, Luis 
Aguilar quién está trabajando desde la corporación de Fomento municipal, además 
estuvieron presentes los concejales Santibáñez y Carrillo, integrantes de la comisión de 
deporte. 
El día miércoles nos reunimos con don Dagoberto Catalán, presidente conjunto folclórico 
Magisterio, para poder coordinar la organización del campeonato regional de cueca, que 
es del club de huasos de Arica, se va a realizar este regional acá en nuestra comuna, lo 
estamos programando para el día 21 de mayo y estuvimos también junto a la delegada 
regional del club de huasos de Arica, para planificar este campeonato regional. 
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El día de ayer La Junta de vecinos de Villa San Pedro nos invitó a una reunión con ellos, para 
poder conocer a su directiva y poder ver el plan de trabajo, o las propuestas que tienen 
como nuevo directorio, así que estuvimos presente junto a la directora de SECPLAN, señorita 
Tamara Pasten, don Felipe Bustos encargado de seguridad y Fernando Ochoa directora de 
DIDECO en esta unidad vecinal, además estuvo presente la concejala Aburto,  quien es 
socia de esta Junta de vecinos, básicamente los problemas o inquietudes son luminarias, 
corte de árboles, basura, señaléticas, que son problemáticas  transversales a nivel comunal 
y donde dimos cuenta las diferentes planificaciones y proyectos que vienen en camino, 
entre ellos, aprovechamos de mencionar una buena noticia para nuestra comuna, qué es 
la aprobación de 2 camiones compactadores, por un monto superior a los 340 millones de 
pesos, estos dos camiones compactadores estarían llegando en los próximos meses, se 
estiman más o  menos en junio, fecha en que deberían estar llegando, se aprobaron el día 
jueves 10 de marzo por parte del Gobierno regional y ahora lo que tiene que pasar, es la 
etapa de licitación, por supuesto que esto nos va a venir a ayudar a solucionar las diferentes 
problemáticas que hemos tenido en el tema de basura, ha sido una gestión que desde que 
asumimos empezamos a trabajar, por lo que estoy contento, que podamos ir 
materializando, además en esta semana  se realizó la reposición de 200 luminarias, en el 
sector hospital y 11 de septiembre, los comentarios de los vecinos quienes han notado el 
cambio y por supuesto que han sido positivos, esta es la idea, tenemos otros proyectos que 
se están postulando para financiamiento y que nos van a permitir generar recambios en 
diferentes sectores de la comuna, para poder ir solucionando esta problemática.  
Eso es cuanto puedo informar de la cuenta, mencionar que comenzó la limpieza de los 
colectores de agua lluvia para el plan de mantención, que por supuesto esto es para poder 
prevenir lo que va a hacer el invierno y que podamos anticiparnos a esta problemática. 
 
4.- TABLA 
 
4.1.-SOLICITA ACUERDO DE CONCEJO MUNICIPAL PARA LA APROBACIÓN MODIFICACIÓN 
PRESUPUESTARIA N° 1 DEL DEPARTAMENTO DE SALUD MUNICIPAL AÑO 2022. 
PRESENTA SR. RICARDO FIGUEROA, ENCARGADO DE FINANZAS DPTO. SALUD. 
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Sr. Alcalde: Esto paso por comisión de finanzas, dará cuenta el presidente de la comisión, 
concejal Marco Saavedra.  
Concejal Saavedra: Efectivamente sr. Alcalde paso por comisión, estuvieron presentes los 
integrantes concejala Martínez y quien les habla, también se agradece la asistencia de la 
Concejala Aburto y Concejal Carrillo, esto fue aprobado por la comisión.  
Sr. Alcalde: Sometemos a votación.  
Concejal Santibáñez apruebo  
Concejal Carrillo apruebo 
Concejala Aburto apruebo  
Concejala Martínez apruebo 
Concejal Saldias apruebo 
Concejal Saavedra apruebo 
Sr. Alcalde apruebo. 
EN VOTACIÓN UNÁNIME, CON EL VOTO A FAVOR DEL ALCALDE SR. ALDO RETAMAL 
ARRIAGADA Y CONCEJALES (AS) PRESENTES SRES. (AS). JAVIER SANTIBÁÑEZ BÁEZ, 
CARLOS CARRILLO CONTRERAS, PARMENIA ABURTO ABURTO, ALEJANDRA MARTÍNEZ 
FUENTES, ALEXIS SALDIAS MORAGA Y MARCO SAAVEDRA CARRASCO, SE APRUEBA 
MODIFICACIÓN PRESUPUESTARIA N°1 DEL DEPARTAMENTO DE SALUD MUNICIPAL, 
SEGÚN EL SIGUIENTE DETALLE: 
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4.2- SOLICITA APROBACIÓN DE CONCEJO MUNICIPAL PARA AUMENTO DE PRESUPUESTO 
PROYECTOS FRIL 2021.PRESENTA SRTA. TAMARA PASTEN, DIRECTORA DE SECPLAN. Y SR. OMAR 
RODRIGUEZ, PROFESIONAL DE SECPLAN.  

 

 
Sr. Alcalde: Esto también paso por la comisión de finanzas  
Concejal Saavedra: Así es alcalde, se hicieron las consultas pertinentes y fue aprobado por 
la comisión.  
Sr. Alcalde: Se somete a votación  
Concejal Santibáñez apruebo  
Concejal Carrillo apruebo 
Concejala Aburto apruebo  
Concejala Martínez apruebo 
Concejal Saldias apruebo 
Concejal Saavedra apruebo 
Sr. Alcalde apruebo. 
EN VOTACIÓN UNÁNIME, CON EL VOTO A FAVOR DEL ALCALDE SR. ALDO RETAMAL 
ARRIAGADA Y CONCEJALES (AS) PRESENTES SRES. (AS). JAVIER SANTIBÁÑEZ BÁEZ, CARLOS 
CARRILLO CONTRERAS, PARMENIA ABURTO ABURTO, ALEJANDRA MARTÍNEZ FUENTES, ALEXIS 
SALDIAS MORAGA Y MARCO SAAVEDRA CARRASCO, SE APRUEBA AUMENTO DE 
PRESUPUESTO PROYECTOS FRIL AÑO 2021, SEGÚN EL SIGUIENTE DETALLE: 
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4.3- SOLICITA APROBACION DE CONCEJO MUNICIPAL PARA ACTIVIDADES Y PROGRAMAS DE 
LA DIRECCIÓN DE DIFUSIÓN ARTISTICA Y PATRIMONIO, HONORARIOS MONITOR Y 
COORDINADOR DE CORO COMUNAL Y HONORARIOS DE MONITORA BIBLIOREDES. 
PRESENTA SR. JAVIER SANCHEZ, DIRECTOR DE DIFUSIÓN Y PATRIMONIO. 
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Sr. Alcalde: esto paso por comisión de finanzas  
Concejal Saavedra: así es alcalde, expuso don Javier Sanchez, se le hicieron las consultas 
correspondientes y fue aprobado por la comisión.  
Sr. Alcalde: se somete a votación. 
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Concejal Santibáñez apruebo  
Concejal Carrillo apruebo 
Concejala Aburto apruebo  
Concejala Martínez apruebo 
Concejal Saldias apruebo 
Concejal Saavedra apruebo 
Sr. Alcalde apruebo. 
EN VOTACIÓN UNÁNIME, CON EL VOTO A FAVOR DEL ALCALDE SR. ALDO RETAMAL 
ARRIAGADA Y CONCEJALES (AS) PRESENTES SRES. (AS). JAVIER SANTIBÁÑEZ BÁEZ, CARLOS 
CARRILLO CONTRERAS, PARMENIA ABURTO ABURTO, ALEJANDRA MARTÍNEZ FUENTES, ALEXIS 
SALDIAS MORAGA Y MARCO SAAVEDRA CARRASCO, SE APRUEBA ACTIVIDADES Y 
PROGRAMAS DE LA DIRECCIÓN DE DIFUSIÓN ARTISTICA Y PATRIMONIO, SEGÚN EL SIGUIENTE 
DETALLE:  

 

Sr. Alcalde: Esto ha sido una de las prioridades para poder desarrollar dentro del ámbito 
cultural, ya que la pandemia nos ha ido permitiendo ahora poder reunirnos, por supuesto, 
actividades que vayan en difusión y sobre todo en Fomento de diferentes expresiones 
artísticas, en este caso optar y apostar por un coro comunal, por supuesto que es relevar y 
poner en prioridad también la cultura a nivel comunal,, así que les agradezco concejalas y 
concejales, porque la idea de esto es que nuestra comunidad pueda participar, que 
podamos organizar y podamos generar espacios de expresión artística en toda la comuna.  
 
4.4.- SOLICITA ACUERDO DE CONCEJO MUNICIPAL PARA LA APROBACIÓN MODIFICACIÓN 
PRESUPUESTARIA N° 1 DEL DEPARTAMENTO DE EDUCACION MUNICIPAL AÑO 2022. 
PRESENTA SRTA. VANIA PATIÑO ENCARGADA DE FINANZAS DEL DAEM Y LA DIRECTOA SRA. 
JUMENA JIMENES.  
.  
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Sr. Alcalde: Esto también paso por la comisión de finanzas. 
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Concejal Saavedra: Así es, y fue aprobada por la comisión. 
Sr. Alcalde: Se somete a votación. 
Concejal Santibáñez apruebo  
Concejal Carrillo apruebo 
Concejala Aburto apruebo  
Concejala Martínez apruebo 
Concejal Saldias apruebo 
Concejal Saavedra apruebo 
Sr. Alcalde apruebo. 
EN VOTACIÓN UNÁNIME, CON EL VOTO A FAVOR DEL ALCALDE SR. ALDO RETAMAL 
ARRIAGADA Y CONCEJALES (AS) PRESENTES SRES. (AS). JAVIER SANTIBÁÑEZ BÁEZ, 
CARLOS CARRILLO CONTRERAS, PARMENIA ABURTO ABURTO, ALEJANDRA MARTÍNEZ 
FUENTES, ALEXIS SALDIAS MORAGA Y MARCO SAAVEDRA CARRASCO, SE APRUEBA 
MODIFICACIÓN PRESUPUESTARIA N°1 DEL DEPARTAMENTO DE EDUCACIÓN 
MUNICIPAL, SEGÚN EL SIGUIENTE DETALLE: 
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Sr. Alcalde: Antes de pasar a puntos varios, quisiera dar respuesta a algunos puntos varios 
dados anteriormente, que tenía que ver con caminos, luminarias y basuras. Finalmente se 
tomó contacto con la empresa para poder generar las mantenciones correspondientes al 
sector de Tomen, en las luminarias ya se hizo recambios, como decía estamos en otros 
proyectos que ya cuentan con la aprobación, ahora esperando su financiamiento, para 
poder generar dicho cambio, pero también se va a comenzar con las mantenciones con 
presupuesto propio para poder solucionar lo antes posible los diferentes puntos y lo que se 
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había mencionado con respecto a la basura del sector Antilhue, el día de hoy 
precisamente se está trabajando en estos momentos allá, en recolección de basura 
Concejal Saldias, con respecto a Punahue, esta semana vino el presidente del Club 
Deportivo, así que no vamos a poner en contacto para ir avanzando en esa temática. 
Eso es, en cuanto a la respuesta de alguno de los puntos varios.   
 
5.- VARIOS  
 
5.1.-Concejal Santibáñez: Esta semana alcalde, en mis puntos varios, quisiera manifestarme 
por el problema que fue a nivel nacional, en este caso con banco estado, el día de ayer 
impidió que las vecinas y vecinos hicieran sus trámites, por esto solicitarle se pudieran 
retomar las gestiones que lideraba el municipio con respecto a la llegada de otra entidad 
bancaria a la comuna, si bien es cierto, esas gestiones no lograron concretarse 
anteriormente, sería bueno y útil tratar de ver si podemos entre todos y liderándolo ustedes 
desde el municipio, retomar esas gestiones y poder tener otra institución bancaria que sería 
una alternativa para los vecinos, este ámbito requiere gestión público y privada, por lo 
tanto, ahí están las dificultades, pero tratar de intentarlo no está demás señor alcalde.   
Respecto a los proyectos de agua potable rural alcalde, manifestar qué sería importante 
poder lograr concretar alguna reunión o alguna gestión con el comité de agua potable 
rural de Colo-Colo, debido a que actualmente no se encuentra activo en funciones, debe 
actualizar su directiva, está ahí con algunos temas donde no está funcionando, este comité 
de agua potable rural es el número 12 priorizados, para obtener el financiamiento para 
mejoramiento, por lo tanto, sería importante alcalde desde el municipio poder apoyar a los 
socios del comité de agua potable rural de Colo Colo, para que puedan retomar su 
actividad, están dentro de lo que es el decreto de escasez hídrica dentro de los proyectos 
de APR priorizados para poder ejecutar obras, entonces eso viene con financiamiento para 
el mes de marzo o abril. 
Antes que me olvide, quizás no directamente del municipio, pero necesitamos buscar 
alguna manera de intervenir alcalde, porque están teniendo muchos inconvenientes las 
personas que trabajan en Los Lagos que vienen de Valdivia, no solamente son funcionarios 
públicos sino que también hay personas que trabajan en algunas instituciones privadas y 
ellos me han manifestado de manera recurrente, que tiene muchos problemas para tomar 
locomoción en la mañana y llegar a su trabajo, hay retraso en la salida de la locomoción 
o simplemente hay días en que ciertos horarios no salen o no se cumplen, eso está trayendo 
problemas en su trabajo. eso señor alcalde, muchas gracias. 
Sr. Alcalde: gracias concejal.    
5.2.-Concejal Carrillo:  yo quiero recordarle una situación, en la que fuimos nosotros a la 
localidad de Quilquilco, como es el tema que le afecta a la vecina Aurelia Paillacan 
Huenchu y que tienen que ver con el camino que colinda con el rio y se tenía que subsanar 
y no se ha hecho, ellos están pidiendo alguna respuesta al respecto.  
Vecinos del sector el 4, en la ruta T39 que va a Panguipulli, me hicieron ver la problemática 
de 4 luminarias que son clave en ese sector, el día de ayer lo pude ver, ya que me apersone 
en el lugar y me percate que en cualquier momento puede ocurrir un accidente, más de 
los que ya han ocurrido. Traje los numerales de tres de los postes ya que el cuarto no pude 
tomarlo, quisiera que tome nota alcalde, los números son: 209167, 209164, 209166; 
claramente es imperativo dar solución a las luminarias.  
Quisiera tocar un tema que vimos acá en concejo, como es la ciclista Savka Hernández, ya 
que una vez más nos damos cuenta por las redes sociales que ella esta una vez más 
tratando de ir a representarnos para ir a revalidar su título, conseguido el año pasado, 
naturalmente esta nuevamente la dificultad de los recursos y una vez nosotros nos 
comprometimos en este concejo a apoyar a Savka en su quehacer, pero veo que no se ha 
podido, no sé por qué. Yo como presidente de la comisión de deporte me siento un tanto 
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responsable de esto, no he sido informado alcalde al respecto y la verdad es que sería 
bueno poder volver a retomar esto.  
Participamos junto a la presidenta de la comisión de educación y cultura, Sra. Parmenia 
Aburto, en una conversación en el centro cultural, en donde se habló mucho de la 
necesidad de potencia la cultura, entre otros temas que ella le dará a conocer ya que 
tomo nota de ello, quisiera que nos pudiera dar la oportunidad de conversación y así usted 
pueda tener conocimiento de esto.   
Tengo otra solicitud, pero creo que se la hare llegar en forma personal.  
Sr. Alcalde: gracias concejal, mencionado lo de Savka quiero responder en seguida eso y 
el tema del tiempo que solicita, no hay ningún problema, siempre, como ya sabe, se me 
puede contactar. Estamos trabajando en la beca deportiva, que era una de las cosas que 
habíamos planteado derechamente, pero eso también requiere un reglamento, así que se 
está avanzando en eso y se ha apoyado con nuestras gestiones para poder generar algún 
tipo de movilización, algún tipo de aporte, aparte de los apoyos que se hayan generado, 
por supuesto, que es relevante que pueda participar y en eso también hay un compromiso 
o sea lo habíamos planteado el poder generar algún tipo de recurso, como esta beca 
deportiva para competidores de alto rendimiento, que ya estamos próximos a poder 
generar, porque es uno de los acuerdos que se han planteado.  
5.3.-Concejala Aburto: primeramente quiero referirme a la escuela rural de Antilhue, me 
enteré a través de las redes sociales, que la escuela rural de Antilhue ha obtenido la 
excelencia académica, entonces a través de esta instancia yo quiero felicitar a toda la 
Comunidad de Antilhue, especialmente a los docentes, al director, al cuerpo 
administrativo, a los apoderados y especialmente a los estudiantes, porque éste ha sido un 
trabajo que se ha hecho en común, es un trabajo planificado y realizado por todo el cuerpo 
docente mancomunado con lo que es el resto de la comunidad educativa, entonces mis 
felicitaciones para la escuela rural de Antilhue y se nota que se está avanzando en mejorar 
la calidad de la educación en nuestra comuna, eso es lo que esperamos de todas nuestras 
escuelas, así que en lo sucesivo yo también invitó al resto de mis colegas de las escuelas 
municipales de Los Lagos, a que hagan ese esfuerzo, que se pueda tal vez hacer un plan 
para poder ir mejorando paulatinamente la calidad de la educación en nuestra comuna. 
Por otro lado, también es parte de la comunidad el colegio Juan Pablo segundo, que es un 
colegio particular subvencionado que también ha obtenido excelencia académica, yo fui 
parte de ese equipo docente, así que también quiero felicitarlos, a su directora, al cuerpo 
docente, a los apoderados y a los estudiantes. 
Por otra parte, señor alcalde, me quiero sumar a la petición de mi colega Javier Santibáñez, 
respecto a la situación del Banco, porque es muy necesario y es una necesidad a voces de 
nuestros vecinos; que aquí debería gestionarse la llegada de otro banco con una sucursal 
al menos, porque ayer ya se vio todo el caos que hubo a nivel nacional. Finalmente 
felicitara todas las actividades que se hacen semana a semana y de las cuales ustedes 
rinde cuentas, yo las llevo anotadas siempre acá, porque son gestiones que muchas veces 
la comunidad desconoce y que tampoco las valora como corresponde, entonces este es 
el momento para poder darlas a conocer y poder agradecer y felicitar la gestión 
administrativa suya señor alcalde, así que gracias por todo y una vez más un abrazo gigante 
a mis colegas de Antilhue y por ahí estaremos en algún momento para ir a felicitarlos 
personalmente. gracias señor alcalde 
Sr. Alcalde: muchas gracias concejala. 
5.4.-Concejala Martínez: gracias señor alcalde, bueno en mi punto varios voy a comenzar 
felicitando también su cuenta y la de su equipo municipal con respecto a las luminarias, ya 
que creo que están terminadas, o sea se terminó la reposición para que también las vecinas 
y vecinos lo sepan, se llevó a cabo en un tiempo súper corto y eso está bien, porque ya 
empezó la noche más larga, se acerca el invierno así que muy bien señor alcalde, yo lo 
felicito por ese trabajo. también estuve viendo ayer que se estaban entregando unos 



 Sesión Ordinaria N°27 H. Concejo Municipal de Los Lagos del 17 de marzo de 2022. 

 

estanques para el agua alcalde, por lo que tengo entendido fue un trabajo en conjunto 
con la seremi y el encargado don Humberto Chirico Honores, que está haciendo un 
impecable trabajo en los APR de las localidades rurales, principalmente que son las que 
más requieren de todo este trabajo que está haciendo don Humberto chirico Honores y 
SECPLAN que han trabajado en conjunto, según entiendo se entregó en Santa Carla, 
Pichihue, Chapuco y se tiene por ahí a Covadonga, si es que no me equivoco y qué bueno 
que así sea ¿cuántos más o menos se van a entregar sr. Alcalde? eso sí que desconozco la 
suma de la cantidad de estanques. 
Sr. Alcalde: se han hecho algunas entregas anteriormente, si no me equivoco eran 15. 
Concejala Martínez:  que sean 15 en total es una buena cantidad, aun así, estamos cortos 
todavía, pero esos 15 al menos para empezar.  
La beca que acaba de mencionar, también me preocupa, porque es para una deportista 
Laguina, mujer también, que por lo demás requiere bastante ayuda, y qué bueno señor 
alcalde se esté gestionando esa beca deportiva que le viene bien a nuestra deportista, que 
nos ha representado en el país y fuera de él, así que gracias señor alcalde. 
Decirle a las vecinas y vecinos del sector el Salto, que llamó la directora muy preocupada 
con respecto a la movilización y decirle también para su tranquilidad a la comunidad, que 
se están haciendo todas las gestiones de parte del municipio y de esta concejala, para 
poder solucionar a la brevedad ese tema. 
En una conversación con la directora que esta acá presente, Sra. Jimena Jiménez 
mencionaba que se están haciendo algunas gestiones para hablar con el nuevo seremi de 
transporte, ya que el seremi que se va no creo que nos dé muchas soluciones, así que 
estamos a la espera y así poder ir agilizando las cosas, para poder llegar a la solución real 
que necesitan esas niñas y niños que no son muchos, pero sí la requieren con urgencia, 
señor alcalde qué bueno su preocupación 
Con respecto al tema de SOCOEPA, también decirle a las vecinas y vecinos que tuvieron 
cortes de electricidad en el sector rural, esta se repuso a la brevedad, porque como 
estamos acostumbrados a que la reposición sea tan larga, esta vez lo encontramos en 
tiempo récord. Por otro lado, los acuerdos que se tomaron en la reunión con SOCOEPA, 
cuando estuvimos concejales y alcalde tiene preocupados  a las vecinas y los vecinos 
porque todavía no se ha llamado y no se han hecho las reuniones, hoy día me comuniqué 
con don Jaime Martínez quien está encargado de eso y me comentaba que al menos 
tenían propuestas para algunas reuniones para la semana que viene, en el sector Chanco, 
Lipingue y el Salto, por el tema de la tala de árboles, ya que le estaban dando agilidad a 
eso trabajos la semana pasada, por otro lado aun no tienen el programa de reuniones 
como tan detallada, así que mañana dijo que lo ibas a hacer llegar a los funcionarios 
municipales que estaban en comunicación y a mí que también se lo solicité. 
Por otra parte, con el mismo tema me dicen los vecinos de Flor del Lago, si les podría hacer 
llegar las gestiones que se han estado realizando a nivel municipal, con respecto al tema 
de SOCOEPA sr. Alcalde.  
Sr. Alcalde: muchas gracias, concejala    
5.5.-Concejal Saldias: Quiero felicitar al Club Deportivo Punahue, que haya podido tener 
un acercamiento a la administración en relación con lo que ya se venía planteando hace 
algún tiempo atrás, con lo que es la cancha que ellos quieren por tanto tiempo adquirir, así 
que se agradece esta reunión y recordarle también que dentro esa misma reunión que 
nosotros realizamos algún tiempo atrás también estaba el Club Deportivo Quinchilca, así 
que no sé si ahora hay algún tipo de avance en eso también. 
Alcalde, yo al inicio de su gestión y con el director de obras que estaba también acá le di 
a conocer sobre un desnivel a la altura de San Martín con Patricio Lynch en la vereda, un 
desnivel de cemento que era de la antigua caseta de la empresa telefónica del sur, eso 
sigue estando igual, por lo que sería bueno que lo puedan evaluar porque no se ha hecho 
prácticamente nada, es solamente demoler y emparejar a nivel del suelo. 
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Por otro lado, en conversaciones con personal de apoyo me han hecho saber, no 
solamente a mí, sino que también a otros colegas concejales, la existencia de malos tratos 
de parte del administrador municipal, órdenes que se les dan y se las cambian muchas 
veces enviándolos a diferentes lugares y trabajos distintos, ellos también se sienten un poco 
abusados en el sentido de la toma de decisiones que serían a la chacota, entonces sería 
bueno que pueda conversar con ellos, pueda ver este tema con el administrador y también 
con la gente del personal de apoyo. Se me dijo también que habían estado tratando de 
solicitar una audiencia con usted, pero desde el inicio hace bastante tiempo, no ha habido 
respuesta, yo les decía que la soliciten por la ley del lobby, así que lo iban a evaluar, pero 
ahí está la disposición suya de poderlo ver ya que sería bueno.  
Sr. Alcalde: Me extraña un poco concejal, porque tuve una reunión con el presidente del 
sindicato hace un par de semanas y no me pronuncio absolutamente nada de esto, así 
que a lo mejor usted mismo pueda coordinar la reunión, estoy totalmente disponible. 
Concejal Saldias: Yo se lo hago saber tal como se me hizo saber a mí, es un tema que usted 
también debería consultarlo, muchas veces ellos por temor no dicen las cosas. 
Sr. Alcalde: Gracias concejal  
5.6.-Concejal Saavedra: quisiera tomarme de las palabras de la colega Parmenia Aburto y 
felicitar a Antilhue, a todos los docentes por el gran logro de lograr la excelencia 
académica.  
Por otro lado, quisiera ver la posibilidad de ripio para las cruzadas norte y sur que están 
totalmente malas, el día de ayer hablé con Álvaro, si estaba la posibilidad de que podamos 
gestionar dos camiones de ripio. Recordar los compromisos que se adquirieron cuando 
fuimos a Santiago por la mantención de las líneas férreas ya que tengo entendido que se 
contrató una empresa la cual están haciendo mantenciones. 
En el sector de la Collilelfu, me dieron a conocer que hay una luminaria en mal estado y 
solo necesita el cambio de ampolleta y colchar un cable, les preocupa porque por ahí 
pasa mucha gente   
lo otro, es que, aunque se demoró se sacó la basura de Antilhue, quisiera solicitar alcalde 
para más adelante se haga con mayor prontitud.  
Con respecto a lo de los trabajadores ojalá pueda verlo, ya que esto viene desde antes no 
solo es ahora.  
Sr. Alcalde: voy a preguntar más, porque me sorprendió un poquito lo que están 
planteando, ya que todo se canaliza a través del capataz, en cada dirección tiene su  
equipo por decirlo de alguna forma, pero también hay que considerar que tenemos a los 
funcionarios y trabajadores del personal de apoyo a través de una planificación, esta 
semana partimos con la limpieza de los colectores, en el verano básicamente apoyo a la 
basura, si hay actividades de verano también se colabora en eso, o tenemos que mover a 
los funcionarios porque no tenemos otra forma en una urgencia, entonces ahí se tienen que 
generar a veces esos cambios a la programación ya establecida, les explico esto para que 
se entienda, porque no contamos con una gran cantidad de personas, por lo que todos 
tienen funciones ya asignadas y en caso de urgencia hay que mover a los funcionarios, 
pero voy a analizar bien lo que me están planteando. 
GRACIAS A CONCEJALAS Y CONCEJALES SIENDO LAS 11:37 MINUTOS FINALIZAMOS LA 
SESIÓN ORDINARIA DEL CONCEJO MUNICIPAL DEL DÍA DE HOY. 
 
ACUERDOS  
 
ACUERDO N° 109 EN VOTACIÓN UNÁNIME, CON EL VOTO A FAVOR DEL ALCALDE SR. ALDO 
RETAMAL ARRIAGADA Y CONCEJALES (AS) PRESENTES SRES. (AS). JAVIER SANTIBÁÑEZ BÁEZ, 
CARLOS CARRILLO CONTRERAS, PARMENIA ABURTO ABURTO, ALEJANDRA MARTÍNEZ 
FUENTES, ALEXIS SALDIAS MORAGA Y MARCO SAAVEDRA CARRASCO, SE APRUEBA 
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MODIFICACIÓN PRESUPUESTARIA N°1 DEL DEPARTAMENTO DE SALUD MUNICIPAL, SEGÚN EL 
SIGUIENTE DETALLE: 
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ACUERDO N° 110 EN VOTACIÓN UNÁNIME, CON EL VOTO A FAVOR DEL ALCALDE SR. ALDO 
RETAMAL ARRIAGADA Y CONCEJALES (AS) PRESENTES SRES. (AS). JAVIER SANTIBÁÑEZ BÁEZ, 
CARLOS CARRILLO CONTRERAS, PARMENIA ABURTO ABURTO, ALEJANDRA MARTÍNEZ 
FUENTES, ALEXIS SALDIAS MORAGA Y MARCO SAAVEDRA CARRASCO, SE APRUEBA AUMENTO 
DE PRESUPUESTO PROYECTOS FRIL AÑO 2021, SEGÚN EL SIGUIENTE DETALLE: 
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ACUERDO N° 111 EN VOTACIÓN UNÁNIME, CON EL VOTO A FAVOR DEL ALCALDE SR. ALDO 
RETAMAL ARRIAGADA Y CONCEJALES (AS) PRESENTES SRES. (AS). JAVIER SANTIBÁÑEZ BÁEZ, 
CARLOS CARRILLO CONTRERAS, PARMENIA ABURTO ABURTO, ALEJANDRA MARTÍNEZ 
FUENTES, ALEXIS SALDIAS MORAGA Y MARCO SAAVEDRA CARRASCO, SE APRUEBA 
ACTIVIDADES Y PROGRAMAS DE LA DIRECCIÓN DE DIFUSIÓN ARTISTICA Y PATRIMONIO, 
SEGÚN EL SIGUIENTE DETALLE:  

 

ACUERDO N° 112 EN VOTACIÓN UNÁNIME, CON EL VOTO A FAVOR DEL ALCALDE SR. ALDO 
RETAMAL ARRIAGADA Y CONCEJALES (AS) PRESENTES SRES. (AS). JAVIER SANTIBÁÑEZ BÁEZ, 
CARLOS CARRILLO CONTRERAS, PARMENIA ABURTO ABURTO, ALEJANDRA MARTÍNEZ 
FUENTES, ALEXIS SALDIAS MORAGA Y MARCO SAAVEDRA CARRASCO, SE APRUEBA 
MODIFICACIÓN PRESUPUESTARIA N°1 DEL DEPARTAMENTO DE EDUCACIÓN MUNICIPAL, 
SEGÚN EL SIGUIENTE DETALLE: 
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